

Nomination, comme membres correspondants, de MM. le Chanoine VAN DRIVAL, secrétaire général de l'Académie d'Arras, ADOLPHE DE CARDEVACQUE et AUGUSTE GILLET, à Arras, et AD. FRANCART, membre du cercle archéologique de Mons.

---

SÉANCE DU 18 NOVEMBRE 1880.

M. le Président annonce que la Société a reçu du ministère de l'Instruction publique une allocation de 400 francs.

M. de Marsy annonce la mort de M. Armand Guimet de Juzancourt, membre titulaire, et de M. F. de Saulcy, membre honoraire.

M. de Marsy annonce qu'à la suite de conventions arrêtées entre M. de Magnienville et le bureau de la Société, le travail de M. de Magnienville, intitulé *Le Maréchal d'Humières et le Gouvernement de Compiègne*, formera une publication séparée que M. de Magnienville fait imprimer à ses frais, mais dont deux cents exemplaires seront mis à la disposition de la Société, moyennant un prix convenu et que ces exemplaires qui porteront sur le titre la mention « publié sous les auspices de la Société historique de Compiègne », seront distribués gratuitement aux membres titulaires et honoraires, ainsi que cela a lieu pour les publications ordinaires de la Société (1).

M. Raymond Chevallier présente une monnaie en or de Titus, au revers *Annona Augusti*, trouvée entre Estrées et Moyvillers.

M. de Roucy place sous les yeux de ses collègues un bracelet en or massif, de travail gaulois, trouvé au Mont-Gannelon, lieudit le Haut-de-l'Ermitage. Ce bracelet d'un poids considérable (191 grammes), est formé d'une tige d'or tordue, sans aucun ornement.

(1) Le volume de M. de Magnienville publié chez Plon et illustré de planches d'une exécution remarquable, a été, ainsi que cela était convenu, distribué aux membres de la Société, dans le courant du mois d'avril 1881. Des comptes-rendus en ont été publiés dans le *Répertoire des Travaux historiques*, par M. Chéruel, dans le *Droit*, dans la *Revue des questions historiques*, etc.

M. Ad. Boitel de Dienval signale à cette occasion la découverte faite, il y a quelques années, à Soucy, en Soissonnais, de deux bracelets analogues, conservés au musée de Cluny.

M. de Roucy présente ensuite un anneau d'or, avec onyx gravé ; cette bague de travail romain a été trouvée à La Croix-Saint-Ouen.

M. le docteur Lesguillons présente une bague, dont il vient de faire l'acquisition ; cette bague, dont le chaton est orné d'une pierre gravée, porte une inscription avec ces mots LEODENVS VIVĀDO et on peut y reconnaître les caractères de l'art mérovingien.

M. de Marsy promet de donner, dans une des prochaines séances, une note sur ce précieux bijou (1).

M. du Lac rend compte de la visite qu'il a faite à Pierrefonds, avec quelques-uns des membres de la Société, que notre confrère M. Sabatier, avait engagés à venir examiner des blocs considérables mis à jour, dans son parc.

M. du Lac signale l'importance de ces blocs, qui, posés d'abord presque en haut de l'éminence sur laquelle est bâti le château de Pierrefonds, ont été entraînés à mi-côte. Sans pouvoir y reconnaître, quant à présent, aucun travail humain, on est amené à se demander si ces rochers n'ont pu, comme la Pierre Tourniche et quelques autres groupes considérables de nos environs, être utilisés pour des sépultures par les Gaulois. Aussi ne peut-on qu'engager M. Sabatier à poursuivre des fouilles, qui pourront amener la découverte d'ossements ou d'objets en silex et le remercier des efforts qu'il fait pour amener la solution du problème que présente la présence de ces rochers, dans un sol à la nature duquel ils sont étrangers.

M. Ad. Boitel de Dienval donne quelques renseignements géologiques sur la constitution du sol de Pierrefonds, afin de compléter la communication de M. du Lac.

(1) Imprimé dans le tome V du *Bulletin* p. 304.

---